

FERRO CARRILES DE MALLORCA.

Servicio de trenes que rige desde el 15 de Octubre 1884 al 1.º de Marzo de 1885.—De Palma a Manacor, La Puebla, a las 7.50 m.—De Manacor a Palma y La Puebla, a las 3 (mixto), 7.15 m.—De La Puebla a Palma a las 3.30 (mixto), 7.40 m. y 5.15 t.—De La Puebla a Manacor a las 7.40 m.—De Manacor a La Puebla, a las 2.30 y 5.15 t.—Tren periódico.—Días de mercado en Inca.—De Inca a Palma, a las 2 tarde.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,
Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTO R
Palacio, 4.

LA OPINION.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho de 8 a 11 de la mañana.

VAPORES CORREOS.

Salidas de Palma, domingo a las 8 m. y jueves, 5 t.—Llegada a Ibiza, domingo a las 4 m.—Llegada a Valencia, lunes y viernes a las 6 de la mañana.
Salidas de Valencia, martes y viernes 2 t.—Llegada a Ibiza, miércoles 2 m.—Llegada a Palma, miércoles 12 mañana y sábado a las 6 de la mañana.
Salida directa de Palma para Mahon, sábado 5 t.—Llegada directa a Palma de Mahon, jueves 6 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1.25 PESETA AL MES.

EL LUCERO VESPERTIN.

Contéplase estos días, desde que empieza el crepúsculo de la tarde, una estrella magnífica cuyos vivísimos resplandores iluminan las primeras vaguedades de la noche. La fulgente estrella brilla actualmente en nuestro horizonte como en los días en que, sobre las azuladas olas de las orillas del Lacio, el joven Eneas le confiaba los destinos de la Italia naciente, ó como en la época en que Cleopatra, tendida en su nave cubierta de púrpura, le demandaba una participacion en el imperio del mundo. A la hora en que el sol se hunde en su inflamado lecho; los ardientes destellos del lucero de la tarde se extienden con el fulgor de un faro celeste, como si fuera la luz primitiva, la luz increada, la que nace y restablece al través de las sombras crepusculares.

¡Ah! ¡Cuanta verdad se encierra en los dulces símbolos de toda la mitología! ¿Acaso no es Venus apareciendo en la aurora una deidad resplandeciente que surge del seno de las ondas? ¿No es durante el crepúsculo la confidente natural de los corazones juveniles que se abren a las primeras impresiones de la vida? ¿Por ventura Mercurio flotando, al parecer, tan rápida y caprichosamente desde una a otra parte del sol, no es el mensajero de Apolo y de su celeste corte y la imagen sutil del dios de los que buscan la fortuna? Marte con sus rayos oscuros, señalado entre todas las estrellas para regir los humanos destinos, ¿no es el astro rojo que se cierne en la inmensidad como una amenaza, inspirando la idea de sangrientos combates? ¿No es Júpiter, tranquilo, grande, espléndido, radiante, el soberano de los mundos? Y Saturno, lento, pálido, triste en la apariencia, ¿no simboliza acaso la vejez, el tiempo, y el destino? Si: la mitología celeste sigue siendo aún nuestra astronomía, bajo la cual vivimos desde los orígenes del mundo.

Los sentimientos inspirados por el espectáculo de la naturaleza, por el cielo, por el mar, por las montañas, por los rayos y las sombras, por los rumores y los silencios, se han manifestado bajo formas vivientes; bajo personificaciones que hoy nos parecen envueltas en el sudario de los símbolos, pero que han sido la mas opulenta y sincera manifestacion de las impresiones interiores.

Ciertos espíritus escépticos, refractarios a todo sentimiento y a toda emocion pura, se atreven a pretender que estas son ideas vaporosas, sueños imaginarios y que no hay mas verdades que la materia y el álgebra. Esta es una apreciacion errónea de la realidad. Los espíritus mas positivos que saben sentir, como Homero y Virgilio.

La contemplacion del cielo despertará siempre en nosotros nobles pensamientos, nos comunicará constantemente en las horas de soledad una calma bienhechora, una serenidad profunda, y cuando, como sucede en esta encantadora época del año, brilla con todo su esplendor la estrella de Venus, acompañada de sus hermanas del cielo no es posible dejar de comprender que, por imperceptibles que seamos en el infinito, vibramos al unisono del gran ser y formamos parte integrante de una inmensa armonía. Esta es la impresion inmediata, instintiva, natural, que se desarrolla, se agranda y se completa cuando está iluminada por la luz de la ciencia moderna. Porque mientras contemplamos a Venus, siguiendo vagamente con la mirada su descenso gradual y silencioso hacia el lejano horizonte, nuestro pensamiento instruido y cultivado va mas allá que nuestra propia mirada.

Nuestra inteligencia no ve tan sólo un punto luminoso, como únicamente veían los ojos hoy cerrados de los pastores de Caldea, de los sacerdotes de Egipto y de las sacerdotisas de Atenas y de Roma, no

saluda exclusivamente a la Venus que invocaba la ninfa Egeria en el bosque de Numa, ó bien a la celebrada en los frescos de Pompeya en los días de la decadencia de las leyendas primitivas; ve más lejos y mejor, y sabe que se trata de un mundo análogo al en que vivimos, del mismo volumen, del mismo peso, algo mas inmediato al sol, un tanto mas rápido en su marcha, mas perturbado en sus estaciones, pero imagen del nuestro por su situacion tan próxima, por la atmósfera que le rodea, por sus montañas, por sus días y sus noches, é indudablemente tambien por la vida desconocida que ha debido desarrollarse en su superficie, del mismo modo que se ha desarrollado en la superficie de la tierra.

Si, nos es en extremo difícil prescindir de la idea de que, semejantes por su situacion en la familia del sol, Venus y la tierra son tambien dos mundos semejantes por el papel que desempeñan en el universo. Patria celestial, gravita como la nuestra en la irradiacion del sol, nos ilumina la misma atraccion, nos sujeta y nos mece en el espacio. Sea cual fuere la forma de los seres que la constituyen, la humanidad de Venus es hermana de la nuestra, y á través de la trasparente inmensidad que nos separa de ella, la adivinamos y... buscamos casi miradas que respondan á las nuestras.

En este momento tambien (Mayo y Junio de 1884) se disfruta de la primavera en el hemisferio Sur del planeta Marte, y durante la tarde, despues de la puesta del sol el cielo ofrece espectáculos iguales á los que nosotros experimentamos.

En determinadas épocas obsérvase tambien desde allí una estrella brillante, que campea majestuosamente en el Oeste y que descienden en silencio hacia el horizonte occidental. Si se le observa con el auxilio de un telescopio, se ve que presenta frases análogas á las de Venus. Indudablemente, los que contemplan semejante espectáculo, se preguntan allá arriba si la blanca estrella está habitada, y aunque probablemente no nos han descubierto todavia, los pensadores de allí admiten, como un principio de filosofia natural, que tiene habitantes, los ha tenido ó los tendrá ¡Ese planeta es el nuestro.

Para los hombres de Marte, la tierra es la estrella vespertina. Indudablemente, como el lenguaje primitivo todos los seres no es mas que la traduccion sensible de la impresion experimentada, nuestra tierra tiene en los idiomas de Marte los nombres mas floridos, y su personificacion mitológica desempeña en las leyendas de aquella humanidad un papel encantador, risueño, femenino, misteriosamente asociado á las mas gratas impresiones de los sentidos, y á los mas íntimos sentimientos de la vida.

Así se transmiten, á través del cielo, no las influencias de los astros, sino los mismos sentimientos; de este modo el conocimiento astronómico del universo hace circular entre los mundos una mera vida, mas hermosa aún que la de la antigua poesia. Quizá las comunicaciones entre las islas del Océano etéreo son mas reales, mas completas de lo que suponemos; quizá nuestras monadas pensantes, como independientes del tiempo y del espacio, no se adormecen jamás en un sueño inútil y tomen posesion de las patrias celestes.

Este momento, en el seno de las deliciosas tardes de primavera, admiramos todos á esa resplandeciente Venus, que brilla con tan vivos resplandores en el cielo occidental, á la hora en que las siluetas de los árboles se dibujan sobre el azul del crepúsculo. Encima de ella y á la izquierda se halla Júpiter, y entre los dos planetas las estrellas de los gemelos Cástor y Polux, al pié de los cuales brilla Procion. Este cuadro nos transporta á las profundidades del infinito. Y ¡qué profundidades! Venus se encuentra actualmente á 22 millones de leguas de la tierra,

y Júpiter se cierne á 209 millones. En cuanto á las estrellas Cástor, Polux, Procion y demás compañeras, yacen á profundidades incommensurables.

Una sola mirada dirigida al cielo nos conduce á mucha distancia de la tierra.

— Camilo Flammarion.

VICTOR HUGO.

UN RECUERDO.

He querido siempre á Victor Hugo y creo que tambien él me ha querido siempre, á despecho de ciertas divergencias de doctrina, de carácter, de opiniones fugitivas, como todo lo que de humano en el hombre existe; mas por lo que de divino tiene nuestra naturaleza, nos hemos querido y nos queremos sinceramente hasta el fin, sin celos, á pesar de la rivalidad absurda que los hombres de limitado espíritu de nuestro tiempo han querido suponer entre nosotros.

Antagonismo ridículo, porque yo fui siempre admirador de lo bello, que bosqueja y canta á la ventura, sin saber dibujo ni música, y Hugo fué un artista soberano que violenta en ocasiones la nota ó el lápiz, pero que jamás abandona uno de sus pensamientos ó una de sus aspiraciones, sin haber ofrecido una creacion inmortal el uno no pidiendo nada mas que al día que pasa rápidamente, como un improvisador sin porvenir; el otro, pretendiendo con energia ganar y pagar por medio del trabajo el salario que la posteridad debe al genio laborioso, un renombre que nunca muere.

Por otra parte, el innoble antagonismo de los que á un mismo fin se consagran, jamás existió en nuestra naturaleza.

La envidia no es mas que el sentimiento de ver en otros una cualidad que nos falta. Ese vacío nos hace sufrir, y del sufrimiento al odio no hay mas que un paso. ¿Por que habia yo de sufrir, sintiéndome en la posesion de cuanto deseaba, y cuidando de no poner mis pretensiones en un punto á donde mi estatura no alcanzaría? ¿Por que habia de sufrir Hugo, sintiéndose grande como la naturaleza? Decia en una ocasion, me han repetido sus palabras:

«Yo tengo una ventaja sobre Lamartine, y es que yo le comprendo en toda su extension, y él no comprende la parte dramática de mi talento.»

Era exacto y verdadero.

II

Me acuso de no haber comprendido nunca los dramas de su teatro. Algunas veces los he aplaudido en las primeras representaciones; pero confieso que los aplaudia por deferencia, y cuando escuchaba los entusiastas aplausos del público, único juez en la materia, tenia razon, y que aparentemente yo estaba sordo de este oido. Así lo pienso aun y nunca hablo de esto, ni á él mismo. No niego mi incompetencia para expresar un juicio; no tomo mi estatura por medida del genio; no digo: «Lo que es mas alto que yo, no existe.»

III.

Sea lo que quiera, la edad forma las ideas y la juventud las amistades. Quiero á Hugo, porque le conocí y le quise en la edad en que el corazon se forma y crece todavia dentro del pecho; en la edad en que las raíces de nuestra vida llenas aun de savia y de flexibilidad, se unen por sus filamentos mas tiernos á todo lo que surge, á todo lo que vegeta, á todo lo que se encuentra tan solo en el suelo, y en que si esas raíces llegan á torcerse, á replegarse y á anudarse en torno á un guijarro, ó de un pedruzco de granito, lo encierran en sus nudos, lo llevan consigo al crecer y le hacen, por decirlo así, vegetal y vivir con su propia sustancia como si árbol y piedra no tuvieran mas que una sola vida.

Recuerdo como si fuera ayer el día en que el buen duque de Rohan, entonces mosquetero y despues cardenal, me dijo, viniendo á buscarme á mi cuartel del muelle de Orsay:

«Venid conmigo á ver un fenómeno que promete un grande hombre á Francia; Chateaubriand le ha llamado ya niño sublime. Tambien vos estareis orgulloso un día de haber visto al roble en la bellota.»

IV.

Marchamos. Siguiendo los pasos del duque de Rohan, entré en una casa oscura de la calle del Pot-de-Fer, al fondo de un patio, en un piso bajo. Un murmullo de niños que repiten su leccion salia de las bajas ventanas, como el zumbido de los enambres que fabrican la miel en la primavera. Un rayo oblicuo de sol penetraba en la colmena; una madre grave, triste, afanosa, hacia recitar allí los deberes á algunos niños de diferentes edades: eran sus hijos.

Aquella mujer nos abrió una sala baja algo aislada, al fondo de la cual un adolescente estudioso, de una hermosa cabeza grave y seria, escribia ó leia, lejos del tumulto de la casa; era Victor Hugo, aquel cuya pluma es escrito ya aquella elegia que tan bien sentaba á un niño rey sobre la muerte de un rey niño, Luis XVII, esa victima inocente de la brutal demagogia de un zapatero, verdugo voluntario.

El niño-rey, saliendo del sepulcro en donde se le arrojó á la fosa comun, sacudió su sudario, y evocando sus recuerdos confusos, exclama al ver la tierra:

«¿Dónde reiné? el alma joven pregunta.»

Tales inspiraciones eran evidentemente los presentimientos de un gran poeta. Todos estaban conmovidos.

Y además, otra razon me obliga á amar y á respetar á Victor Hugo; casi hemos comenzado juntos esta larga travesia de la vida, donde la casualidad, que es Dios tambien, embarca en la misma fecha, en la misma nave, en las mismas circunstancias y en los mismos mares á esos pasajeros mas ó menos memorables que se llaman contemporáneos.

Hemos navegado juntos cuarenta años á través de la calma y de la tempestad, de borrascas y de bonanzas, de vientos contrarios, de vientos variables y de brisas para llegar á la misma playa de ese otro mundo del cual ambos estamos ya cerca.

A los dos nos han sorprendido memorables naufragios; uno chocando en un hermoso escollo, en medio del Océano; otro en el fango de una ingrata patria, ¡la quilla en seco, las velas en girones, los rotos, el timon en manos del acaso; uno lleno de esperanzas y de nobles ilusiones, esos horizontes de la segunda juventud de los hombres fuertes; otro desalentado, encontrando los hombres siempre iguales en todos los siglos, esperando tan solo de ellos en lo porvenir la eterna vicisitud de su naturaleza, que nace, que se mueve, y que muere, para reproducirse nuevamente hasta la santidad.

Leed y comprended la historia.

Lamartine.

LAS MUJERES QUE MATAN.

Hemos tenido doctoras de la Iglesia, doctoras en medicina y en derecho, bachilleras en artes y bachilleras á secas.

Esta última es la fruta que mas abunda. Hemos tenido poetisas, pintoras y escultoras, y ahora empiezan á darse telegrafistas.

Para que el sexo bello estuviera representado en todos los ramos del saber y de la actividad humanos, nos faltaba solamente una mujer torera. No torera en el sentido que se aplica la palabra á ciertas barbianas, sino torera de hecho y de derecho, torera per sé y per accidens, como diria Pidal, el Gordo de la politica espa-

nola.

Una mujer ha venido á llenar esta necesidad aportando su granito de arena al monton que ha de servir de pedestal á la mujer emancipada, á la mujer en el pleno uso de sus derechos civiles y políticos.

Los periódicos anuncian que uno de estos dias matará en la plaza de Vallecas, que es como si dijéramos el arcótipo del toro, una agraciada y simpática señorita, cuyo nombre sentimos no recordar.

Esta intrusión de la mujer en el mundo de los cuernos es el primer chispazo de una gran revolución que pronto se vá á operar en el arte.

Meditemos, pues, los aficionados acerca de esta cuestion, que es de peso, ó para hablar con más propiedad de libras, y preguntémoslo como se han preguntado médicos y letrados al ver faldas en sus respectivas facultades:

—¿Puede la mujer, dada su constitucion física y las contingencias á ella anejas cumplir con la mision que se propone desempeñar?

Y contestémoslo los aficionados:

—Sí.

Y démonos la razon con estos argumentos.

Pero vamos por tercios.

Suerte de varas.

Temeridad sería el negar que la mujer es en este asunto más práctica y competente que ninguno de nuestros más afamados piqueros desde Sevilla á Bartolés, que es como quien dice desde Quevedo á Mariano Catalina.

¡Poner varas! Pues si no hacen otra cosa la las muchachas apenas se ponen de largo.

Ustedes habrán oido conversaciones parecidas á estas:

—Mira, Fulano, aquella muchacha del vestido azul me está poniendo varas.

—Pues yo creo que á quien mira es al jóven que está á tu derecha.

Apostaría que las que á tí se te antojan varas son marronzos.

—No, no me cabe duda. Me está poniendo varas y de frente y por derecho.

En otro grupo dicen:

—¿No ves á Zutano que huido anda esta noche? Nada, por más que le miro y le obligo no entra en suerte.

En resumen, que en la época de la juventud que es el primer tercio de la lidia que dan á los hombres desde que nacen hasta que mueren, las mujeres, tienen ellas mucho más conocimiento y práctica que ellos.

Ellos, lo que hacen por lo general, es entrar dócilmente en la suerte sin saber donde se meten.

Entran con los ojos vendados.

Es decir, que hacen de caballos... blancos, de ellas.

Y con esto queda demostrada la superioridad de la mujer en la suerte de varas.

No hace falta aducir más argumentos, ni ir citando á las innumerables mujeres que pican... en historia.

¡Tararí, tararí!

Vamos á las banderillas.

También en este segundo tercio resulta la mujer más apta que el hombre para la lidia de reses bravas.

Como prueba de que la tarea de poner banderillas es más femenina que masculina, basta recordar que dentro del tecnicismo tauino clavar un par de rehiletes es sinónimo de poner un par de pendientes.

Y aparte de esto, cómo han de disputar los hombres á las mujeres la primicia en punto á saber alegrar á la res, y hacer que acuda al terreno en que se encuentran ellas.

Y ¿para dar quiebras? Admirables. Si se tratara de quiebras todavía podían presumir algo los hombres.

Además las mujeres tienen para realizar con perfeccion esta suerte una inmensa ventaja.

La de ser maestras en hacer salidas falsas.

Del tercero y último tercio poco hemos de decir.

Para dar pases de pecho, para darlos de abanico y cambiarse en la propia cabeza del... toro tienen mucho camino andado las mujeres.

Pues ¿y al herir?

A volapié, recibiendo, arrancando, á paso de banderillas, á la media vuelta, de todos modos puede la mujer realizar la suerte suprema y dejar tendida á sus piés á la fiera.

Tan solo una suerte es incompatible con su sexo.

La de aguantar.

Esta es patrimonio exclusivo de los hombres.

Hasta aquí la mujer torera teóricamente considerada.

Vamos ahora á la práctica.

En Tarragona, ciudad que está dando juego en la presente temporada, se anunció para el pasado domingo una corrida de toreros, los cuales habian de ser capeados, banderilleados y muertos por cuatro señoras.

La entrada fué un lleno.

Salió el primer becero y se acercó á él la primera espada, de nombre Petra y de nacionalidad polaca, no se sabe si falsificada ó auténtica.

Lo mismo fué acercarse á él que rodar por los suelos, herida en el pecho y en el rostro.

La segunda matadora, lejos de amedrentarse por lo sucedido á su compañera, fuése en clase de vengadora... suya al toro.

Al cual le dió medio pase nada más porque antes de rematar el primero cayó al suelo echando sangre por dientes, narices y boca.

A la segunda sucedió la tercera, que también fué retirada de la arena con una contusion en la espalda.

Pero á la tercera no llegó á suceder la cuarta. Ajindamóse la niña, y no hubo poder humano que la hiciera ponerse á tiro de los cuernos.

En vista de esto, el sexo feo, se puso muy feo;

pero feo, pero feo,
pero feo de verdá.

Y á pesar de haber anunciado la autoridad que se devolvería el dinero, armó una bronca masculina, varonil, ¡vamos de buten!

«Entonces fué, dice *La Correspondencia*, cuando empezaron á arrancar palcos de cuajo y precipitarlos sobre los tendidos; barriles de cemento vacíos llovieron de lo alto de la plaza sin terminar y delanters de grada y tablones y asientos de tendido y guijarros arrancados de las paredes volaron al aire con grande algazara y estrépito.

El presidente, al ver que el público no guardaba las conveniencias parlamentarias, se cubrió, no sin ordenar antes que pusieran también á cubierto á las toreras.

Estas, segun dicen los periódicos de la ciudad catalana, han pasado dos noches en la cárcel de Pilatos.

Tras de cuernos palos.

Esto si que es ir de Herodes á Pilatos.

Hagamos el resumen, ó si se quiere, el arrastre, pues de cuernos se trata, de este artículo infundioso.

La mujer teóricamente hablando resulta torera, muy torera; pero cuando se la quiere llevar á la práctica, resulta que á donde se la lleva es á la prevención.

Tanto va del dicho al hecho.

Recomendamos, pues, á los partidarios de la emancipacion de la mujer que vayan á Vallecas el día en que toree la señorita á que arriba aludimos.

Y puede ser que se desenganen.

Y puede ser que se desganiten.

Como los tarraconenses varones que á fuerza de desganitarse acabaron por una bronquitis.

Y de las más agudas.

Arrancaron de cuajo los palcos, segun dice *La Correspondencia*.

¡Si llegan á tener á mano la muralla ciclópea!

UN ALGUACIL.

LA OPINION.

PALMA 25 DE OCTUBRE DE 1884.

Honrramos la seccion editorial de este periódico, reproduciendo el notabilísimo y trascendental artículo publicado por *El Globo*, que vá á continuacion:

A LA NOTA PRESIDENCIAL.

El apreciable colega de la tarde, que ofrece sus columnas á los mandatos categóricos é imperativos de la Presidencia, publica unas líneas, mas que oficiales, por su arrogancia y solemnidad, negando á los republicanos en general y particularmente al señor Castelar, derecho alguno para inmiscuirse con sus consejos en lo mas conveniente á los partidos liberales y demócratas, con cuya historia tantas relaciones tienen, y en cuyo seno viven, y de cuyas ideas participan mucho, y á cuya suerte ha ligado hasta cierto punto el destino su propia vida y suerte. Nosotros fuimos, somos, seremos siempre republicanos, por creer la República forma mucho mas natural y seguro mucho

mas fuerte de la libertad y de la democracia que todas las monarquías. Pero, aparte tal diferencia, poco apreciable verdaderamente, cuando se trata de partidos, como nuestros afines de la izquierda, quienes creen á una en la incompreensible accidentalidad y subordinacion de las formas de gobierno, aparte tal diferencia, nosotros somos liberales como los fusionistas y demócratas como los izquierdistas, guardando por consecuencia con ellos afinidades incontestables, y teniendo en comunidad con ellos los intereses totales de la libertad y de la democracia.

Pues no faltaba mas. Quien absolutamente no tiene derecho alguno á mezclarse para nada en los asuntos relativos á las comuniones avanzadas, es quien ha pasado su vida combatiéndolas y desentendidas, enemigo implacable de sus ideas y de su historia, y que, cuando ha triunfado, en todo tiempo, su triunfo ha sido una verdadera negacion de todo aquello que representamos juntos los partidos democráticos y liberales en esta nuestra España. ¿Con qué no podemos nosotros aconsejar á nuestros afines, cuyo regreso al poder deseamos, aunque ninguna participacion directa ó indirecta en ese poder tendremos, y les aconsejará el señor Cánovas, quien ha sido audazmente osado á señalar las fracciones que le parecían más ó menos liberales entre nosotros, los partidos que representaban mejor ó peor la democracia, y hasta los métodos mas seguros para traer la República?

El que ha manipulado la izquierda contra los fusionistas, y ha preferido los procedimientos revolucionarios á los procedimientos pacíficos para la República, y ha dado la razon á todas las intransigencias contra todas las templanzas democráticas, no tiene motivo alguno para extrañarse de que un demócrata y un liberal aconseje lo que crea justo y útil para la democracia y la libertad, á quienes hasta cierto punto y en cierto grado, son afines suyos, no solo por la semejanza de sus ideas siempre, sino por la identidad de su terrible y adversa suerte ahora.

¿Qué dijo el señor Castelar en Bilbao? Mostró la necesidad de concentrar las fuerzas liberales y democráticas para vencer por todos los medios legales á la politica reaccionaria hoy triunfante, y elevó esta necesidad á la ley fatal y necesaria de los partidos avanzados, que no quieran aparecer cómplices del gobierno y reos de reaccion. Y dijo luego que teniendo en las restauraciones siempre una fuerza inmensa el partido restaurador y una debilidad inmediate los partidos derrotados con la vuelta de los viejos poderes vencidos un dia por la revolucion democrática, necesitábase que las fracciones liberales todas se prestasen mútuo apoyo en el gobierno despues de la victoria, con ánimo de impedir los retrocesos y las retrogradaciones. Y aún dijo mas, que las garantías á tomar y las seguros á establecer despues de la llegada al objeto comun, dependian, mas bien que del propio arbitrio y del propio pensamiento, de las resistencias que los partidos avanzados superaran y vencieran de comun acuerdo en su proceloso camino. Y esta será la ley de la oposicion, y esta será la ley de la victoria, no porque la diga el señor Castelar y las proclame, sino porque se hallan lógicas y necesariamente dentro de la necesidad de nuestra situacion y en la mecánica fatal, incontrastable de nuestra politica, mucho mas lógica de lo que imaginan todos cuantos, jenosoberbecidos con sus inmerecidas victorias, quieren perturbarla, en su desvanecimiento, al capricho de su voluntad y al tenor de sus sofismas.

El derecho de nuestro jefe á mezclarse por sí en los intereses de los partidos avanzados ¡oh! es seguro. Sin duda no se acuerdan los conservadores de lo mucho que reconvinieron por no prestarles su concurso al Sr. Castelar en la oposicion por ellos dirigida contra los fusionistas, sin acordarse á la sazón de los antecedentes republicanos del Sr. Castelar.

Pues qué, ¿no han visto los conservadores cómo un hombre del talento altísimo y de la mesura y de la prudencia, que todos reconocemos en el Sr. Alonso Martínez, representa la fiel de la fraccion más templada en el partido liberal, un verdadero conservador al uso moderno, ha encarecido con palabras tan sóbrias como sinceras, lo que importaba y valia la benevolencia del Sr. Castelar para el gobierno fusionista? Pues qué, ¿no han leído los conservadores el importante, trascendental último artículo de un fusionista tan probado y de un monárquico tan ferviente como el Sr. Albarada, quien dice con razon profunda en frases elo-

cuantísimas cómo se podría avalorar cuanto importa la benevolencia de los partidos republicanos con el partido liberal, sino el día que se perdiere?

Pues qué ¿tan ciegos se hallan los conservadores allá en las cimas del Estado, que no han visto levantarse las ideas con tenidas en los recientes discursos pronunciados por los pro-hombres de la izquierda? Quien desdeña todas estas cosas, no sabe cuanto á su alrededor sucede.

La concentracion se hará en la desgracia, y el mútuo apoyo de los liberales se sobrepondrá despues de la victoria, no porque lo haya dicho el señor Castelar en Bilbao, porque así lo imponen las leyes de la lógica y así lo exigen los intereses de la libertad y de la democracia.

D. Manuel Rico y Colom, nos dirige el siguiente escrito que insertamos para complacerle:

Sr. Director de LA OPINION.

Barcelona 15 de Octubre de 1884.

Muy Sr. mio de mi mayor consideracion: Ruego á Vd. que reproduzca en su ilustrada publicacion el siguiente comunicado que en su número del 13 y al frente de la seccion de reorganizacion ha publicado el periódico *«El Porvenir»*, órgano del partido Democrático-Progresista español.

(Aqui continúa el Sr. Rico la carta que ya conocen nuestros lectores por haber aparecido en el número 7394 de este periódico y que no consideramos necesario reproducir.)

Ahora bien, Sr. Director: Estos dias he ten do la honra de conferenciar sobre el asunto con el Sr. Presidente de la Junta Directiva, manifestándole la sorpresa de que han sido objeto los prohombres del partido democrático progresista de Madrid, y el periódico *«El Porvenir»*, seguramente para evitar que se reproduzcan hechos de esta naturaleza y mantener á raya á los vividores políticos que presintiendo la proximidad de una nueva era se preparan ya para ver si consiguen esportarla se ha creído en el caso de participar á los correligionarios que en lo sucesivo no publicará ningun escrito relativo á organizacion, ú otros análogos, como no le sea enviado por la Junta Directiva.

Una vez enterado V. de mi remitiendo y del expresado suelto, dejo á su consideracion que califique la conducta observada por *«El Demócrata»* de esa ciudad al insertar el siguiente suelto: *«Por acuerdo de la Junta Directiva Central del partido Demócrata-Progresista, el PORVENIR de Madrid publica los nombres del Comité de Palma de Mallorca que reproducimos á continuacion»*.

Además puedo asegurarle que entonces se encontraban ausentes de Madrid los vocales de la Junta Directiva, menos su respetabilísimo Sr. Presidente que ha estado enfermo y por lo tanto comprenderá que mal podía aquella tomar acuerdos.

«El Demócrata» pensaría que todos los medios son buenos con tal de llegar al fin deseado, pero como ni mis amigos ni yo profesamos esta moral, de aqui el que no podamos entendernos jamás con los que la practican. Y ya que de moral hablo, recuerdo á este propósito haber oido sostener que nada tiene que ver la vida pública con la privada, en lo cual no estoy con forme. El que suscribe cree que se puede ser un bellissimo sujeto á la vez que en politica una calamidad, pero no admite por ejemplo que el que es un mal hijo, ó un mal padre, ó un hombre corrompido y encenagado en el vicio, ó un procesado por delitos comunes, ó un calumniador, ó un espia delator pueda ser al propio tiempo un político honrado, sino que opina y V. seguramente será de su parecer, que quien en la vida privada se conduce como un miserable no puede portarse como un caballero en la vida pública, y que la primera cualidad que ha de adornar á un político es la de ser hombre de bien.

Es facil que la exposicion de estas ideas haga reir á los que solo aspiran á medrar por cualquier camino y que les parezca peregrina la teoria, pero á mi me importa bien poco y me rio y nos reimos, que el caso es ver quien rie el último, porque lo hará dos veces.

Contando con poderle saludar pronto en esa, al entretanto disponga de su afectísimo y atento paisano y S. S. Q. B. S. M.

MANUEL RICO Y COLOM.

Las Noticias, ocupándose ayer de lo que dijimos acerca las tiradas de Ibiza, y reconociendo la honradez de nuestros

propósitos, hace constar que sin alzarse como campeón en su defensa, disiente de nosotros porque quiere que subsistan en los pueblos los usos i veterados que les dan carácter y fisonomía peculiares.

Permitanos el colega que le digamos, que sus hermosas palabras, tan hermosas como las del escritor balear que á propósito de los circo's estampó la frase de que para abolirlos es necesario que nos sangren, no tienden, á nuestro juicio, mas que á sacar la cuestion de su verdadero asiento.

Y sino reflexione. Abogando por el mantenimiento de aquellas, aboga porque en un día dato se reúna un número mas ó menos considerable de ciudadanos armados, con armas licitas y con armas prohibidas. Estas no pueden en manera alguna usarse: aquellas solo con la licencia debida y pago al estado de la correspondiente cuota.

Reconoce *Las Noticias* el derecho de conservarlas y usarlas sin licencia á pretexto de que se guardan para el día de la tirada? Defen-derá la infraccion de las leyes? Quiere que solo puedan tirar los autorizados para el uso de armas? Entonces en vez de limitarse á pedir al Sr. Gobernador que se inspire en las sábias máximas de la prudencia, debió añadir, que representante de la ley y guardador de ella, no podía tolerar que se presentase armado á las tiradas quien no estuviese debidamente autorizado.

Con lo cual y con ordenar la recogida, todos, incluso *Las Noticias* tendríamos motivos para felicitarnos.

Dice Las Noticias:

«Podemos asegurar á nuestros lectores que las operaciones de fumigacion se verifican en este lazareto conforme á las prescripciones que la ciencia aconseja; y si los señores comerciantes reciben algunos paquetes que no se han desinfectado para desinfectarlos, es á consecuencia de que los géneros contenidos en ellos son declarados como buenos conductores del calor, y por tanto reciben totalmente la accion de la estufa que se halla establecida en el lazareto.»

Nuestro colega confirma en parte con sus palabras las que escribimos no hace muchos dias. solo que despues de «algunos paquetes» pudiera haber añadido «y demas voluminosos fardos.»

En cuanto á si declarados como buenos conductores del calor reciben totalmente la accion de la estufa, quisiéramos que para tranquilidad del público, algun profesor de física dijera que totalmente reciben en sus capas interiores el mismo grado de calor ó el declarado suficiente para la eficaz desinfeccion.

Porque sino, no habia para que hablar de si podría elevarse la temperatura de la sala-depósito á 112 ó 120°.

Ha sido devuelta á 1.ª Instancia para la ampliacion de ciertas diligencias la célebre causa de la Cecilia y consortes por asesinato cometido en la persona de Fr. R. Rosselló.

El corresponsal que tiene *El Bien Público* de Mahón en Palma, le dirige una correspondencia de la cual copiamos los siguientes párrafos:

«Misteriosos y esperanzados se manifiestan de algun tiempo á esta parte, los periódicos avanzados. Su lenguaje revela cierta comezon de decir lo que en sus pechos rebosa, y hasta parecen buscar un término honroso de avenencia que les haga aparecer unidos por una comun aspiracion el día que ellos esperan ha de brillar pronto en el cielo de sus ideales.

El órgano posibilista desplegó hace diez dias la bandera de la union entre elementos republicanos; y ayer mismo aparece el que sellama zorrillista adorado á esa bandera declarando que la unidad de interés exige la unidad de accion, reconociendo antes de estampar esta frase «que habitan una region relativamente pacifica desde donde solo es de lo sumar sus esfuerzos á los del continente; y como quiera que todo acto de fuerza jarguye una desviacion del procedimiento legal, mas ó menos justificada no han de ser ellos los que contraigan la doble responsabilidad de apelar á ese recurso extremo sin la provocacion y la fuerza contraria que lo legitimen.»

El federalismo, aunque su órgano no pierde ripo para cantar las excelencias de su sistema, no ha manifestado en este asunto su valioso parecer, y no es extraño. Disenciones de familia traen al retortero á los que han manejado el manubrio del politiquismo federal, en términos que

algunos de ellos, los mas puritanos, los consecuentes, los que lo fian todo á la pureza de sus ideales y esperan verlos aplicados en el terreno de la doctrina legal de los pueblos. Los que no han transigido nunca con vergonzosos pactos y humillantes componendas, esos hombres, han manifestado su disgusto de una manera altamente expresiva, separándose de aquellos que todo lo sacrifican al triunfo de su soberbia, á la satisfaccion de su vanidad á los fines particulares que les guian. De esta escision, aunque hayan intentado ocultarla primero y desmentirla despues, se ha apoderado el público para comentarla cada cual á medida de sus políticas creencias, haciendo pero todos justicia á la consecuencia de unos y calificando la conducta de los otros.

Esos es lo mas culminante de la política palmesana. Los conservadores parecen altagados ó en sueño pacifico, como si el goce del poder fuera eterno. Los fusionistas esperando que el tiempo les dará la razon.»

Agradecemos al Sr. Pre-idente de la «Union Obrera Balear» la atencion que nos dispensa, participándonos que nuestro Director ha sido nombrado Socio Corresponsal de aquella Asociacion, cuyo nombramiento acompaña con un ejemplar de sus Estatutos.

Ayer fueron despachados para Alicante la balandra *S. José* con carbon y efectos y para Valencia el laud *S. Antonio*.

La corrida de novillos que debe verificarse mañana en la Plaza de toros empezará á las tres y media.

Mañana por la noche habrá funcion dramática en el Teatro-circo balear.

Segun nos han asegurado es ya cosa resuelta que á primeros de Diciembre abrirá las puertas nuestro Teatro Principal con una compañía de Opera Italiana.

Hevamos oido algunos nombres de artistas ventajosamente conocidos para formar parte de la compañía, que publicaremos cuando los sepamos á ciencia cierta.

Ha sido nombrado Secretario del Instituto de Mahón, D. Manuel Hernandez Cosío, por haber renunciado aquel cargo D. Magin Verdagner que lo desempeñaba.

Una telegrama particular de *Las Noticias* dice ayer, ser completamente falso que se haya acordado el relevo del señor Weyler, Capitan general de las Baleares y que tal afirmacion puede desmentirse en absoluto.

Según una carta que tenemos á la vista en Barcelona se sabe, por las agencias de Palma, que se han suspendido las cuarentenas de las mercancías.

Ayer fondearon en nuestro puerto procedente de Sevilla la palacra goleta *Diligencia* con trigo: de Ibiza la balandra *S. Salvador* con cebada y de Porto Colom el laud *Satélite*.

Parece que la lluvia que ayer cayó sobre esta ciudad no fué muy estensa pues en Son Serra apenas cayó una sola gota.

El martes próximo á las 5 de la tarde saldrán para Barcelona los vapores *Lulio*, y *Jaime II*.

Ayer á las doce debió reunirse la Junta mixta de ensanche de esta ciudad.

Esta tarde á las tres en un local de la Audiencia empezarán los exámenes de aspirantes á procuradores. El tribunal lo componen el Magistrado D. Luis de Quintana: los letrados D. Mariano Canals y D. Manuel Guasp y los procuradores don Jaime Salom y Vich y D. Gabriel Marimón.

Se nota mucha animacion en las tiendas de esta ciudad con motivo de la proximidad del día de los difuntos habiéndose recibido en muchas de ellas ricos y variados surtidos de coronas fúnebres y demas objetos propios de tal solemnidad.

El miércoles último en Lluçmayor el ex-diputado á Cortes D. Mateo Gamundi tuvo la mala suerte de caer en un lagar que se habia dejado abierto y que media unos seis metros de altura. Para sacarlo se tuvo que ensacar la abertura del lagar del reconocimiento facultativo resultando que el Sr. Gamundi tiene fracturadas algunas costillas.

Han estado espuestas algunos dias en la tienda de la Azucena, calle de Odon-Colom, las cuatro moñas que deben lucir los bichos en la novillada de mañana.

Refieren los periódicos alemanes que en su viaje á Chile la tripulacion de un buque encontró en una botella flotante la siguiente carta:

«Esrecho de Magallanes. A bordo del *Relámpago*. 18 de Agosto de 1884, á 32° de latitud Norte y 46° latitud Este.

Hemos naufragado sin recibir socorro de persona alguna.

Un furioso temporal desarboló nuestro buque y lo echó á pique. Los cuatro que suscribimos nos hemos salvado en un bote de dos remos, pero sin timón. Carecemos en absoluto de viveres.

Comprendiendo el inminente peligro que corremos, y habiendo perdido la esperanza de salvarnos enviamos esta carta y nuestro último adiós á las personas conocidas.

M. A. Bermúdez, capitan.—A. Lunda, piloto.—A. de Aróstegui, segundo piloto.—Antonio Conde, mayordomo.

P. D.—Eramos diez hombres de tripulacion. Ignoramos qué suerte ha cabido á nuestros compañeros. Dios los perdone.»

El referido periódico no indica si el indicado buque era español. El apellido de los naufragos así parece indicarlo, pero nada tendria de particular que perteneciera á la matrícula de cualquiera de los puertos hispano-americanos.

CORREO.

LA CATASTROFE DE CATANIA.

EN MESSINA.

Con su laconismo de siempre el telegrafo nos ha dado cuenta de la tremenda catástrofe ocurrida en Catania. La prensa italiana trae ya algunos pormenores, interesantes por lo terribles que dan al suceso extraordinarias proporciones.

Al amanecer del día 8 empezó á descargar sobre Messina una finísima lluvia, precursora del temporal que furioso iba á desencadenarse antes del medio dia.

Desde las once y media de mañana hasta las dos de la tarde la lluvia se hizo torrencial y caia con verdadera furia, azotada por un espantoso vendaval. Las descargas eléctricas menudeaban, y el pueblo, aterrado, creia llegada la hora de su destruccion.

Los arroyos desbordados, convertian en lagunas inmensas las calles y los campos é inundaban las habitaçiones de las plantas bajas, y amenazaban arrasar hasta los edificios más sólidos.

Impetuosas, terribles, las aguas del torrente Boccetta arrancaban el empedrado del Corso Garibaldi é iban á estrellarse contra las paredes de los edificios con estrépito indescriptible. Los absorbedores se habian cegado, y la inundacion crecia por momentos. Los materiales arrastrados por las aguas llegaron á formar en ciertos parajes murallas de un metro de altura.

Entre tanto, los habitantes de la ciudad, imposibilitados para auxiliarse mutuamente, se instalaban en los pisos más altos de las viviendas, y desde allí prorrumpian en ayes lastimeros, que daban al cuadro ya tristísimo de la tormenta un aspecto verdaderamente terrible.

Una de las chispas eléctricas cayó en un horno del Gasómetro é hirió gravemente á un operario.

Los carros, los coches y los ómnibus sorprendidos por el ciclón en la vía pública quedaron destrozados unos y desaparecieron totalmente otros, abandonados por sus conductores.

La inundacion hizo enormes destrozos en varios establecimientos de comercio y en no pocas viviendas.

Afortunadamente, las desgracias personales no han sido muchas. El vecindario de Messina, á tiempo advertido de l peligro, pudo evitar en gran parte sus consecuencias.

EN CATANIA.

Las noticias que de allí se tienen son en extremo desconsoladoras. Los parajes

mas castigados por el temporal son Cibalí, Borgo, Ognina y Pirelli.

Como en Messina, el agua, el viento y electricidad llevaron la ruina y la desolacion á Catania y sus cercanías.

En las calles Lite, Santa Sofia, Galereno y Santomello el desastre fué mayor que en otra alguna.

De una casa salian gritos de ¡socorro! Acudieron algunos vecinos y unos guardias, quienes, antes de llegar al sitio del peligro, tuvieron que retroceder: una parte del edificio se vino al suelo, aplastando bajo sus ruinas á una señora y á un niño. Otro niño, hermano del muerto, gritaba: ¡Mamá, ven, que estoy vivo! La madre de ese niño acababa de espirar. Poco despues llegaban al sitio de la catástrofe el padre y un hermano de esos niños: locos de dolor, querian morir al lado de los seres á quienes más amaban.

Dos obreros fueron lanzados por el viento contra la tapia de un jardin. Otro, que se hallaba en cama, sintió que de repente el piso de la aloba se hundía, y cayó al inferior, entre una nube de polvo y un montón de escombros, sobre tres ó cuatro mujeres que, acogojadas se hallaban allí reunidas.

Escenas parecidas, en que lo terrible y lo dramático se juntaban para dar mayor colorido á ese cuadro de horrores, ocurrían caei al mismo tiempo en distintos puntos de la ciudad inundada.

El carruaje quedó hecho añicos, y un caballero que iba dentro del vehiculo murió aplastado.

Entre los desastres ocurridos á última hora se cuenta el de un cochero que fué lanzado del pescante con violencia tal, que no pudo sobrevivir ni un minuto á la caída.

Son muchas las familias que por consecuencia de la catástrofe han perdido sus muebles y sus haciendas; viven á la intemperie por carecer de hogar y no tienen con qué alimentarse.

Los hospitales son insuficientes para contener los heridos que llegan de todas partes, y cuyo número excede de 400. Los muertos de que se tiene noticia á última hora ascendian á 51. Entre ellos figuran varios individuos de las familias más aristocráticas de Catánias.

Se calcula que los daños causados importan más de seis millones de liras.

Para socorrer las necesidades más apremiantes, el gobierno italiano envió 30.000 liras y el municipio de Catania votó 40 mil.

Las calles se hallan á cada paso interrumpidas por montones de escombros, que impiden la circulacion y traen á la mente de los de Catania el recuerdo de un gran desastre, del que tardarán mucho en reponerse á pesar de los auxilios de todo género con que el gobierno y el pueblo de Italia han acudido en socorro de los desdichados catanienses.

LOTERIA NACIONAL.

Administracion principal de Loterías de la provincia de las Baleares en la plaza de Cort.

Lista de los números premiados en las Administraciones de la Renta en esta Provincia en el sorteo celebrado en Madrid el día 17 del actual.

Con 300 pesetas.
8:7 1613 8046 8489 8728 9862
13749 13919 14187 15794 15812 15819
18531 18536 22125.

Hay billetes de venta á 3 pesetas el décimo para el sorteo que se ha de celebrar el día 27 del corriente.

Palma 24 Octubre de 1884.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

TELÉGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 24 á las 4'45 t.

La Gaceta publica una circular suprimiendo las cuarentenas de las procedencias limpias.

Se ha desistido del proyecto de un empréstito para Cuba.

Ha dimitido el Ministerio de Belga.

Ha desaparecido el cólera en Normandia y disminuye en Italia.

4 p§ interior, 60'20.

Madrid 24 á las 8'15 n.

Han sido descubiertos en Barcelona billetes de 50 pesetas falsos de la emision de Lulio de 1874 y de la Sucursal de Valencia habiendo sido presos los supuestos complicados.

4 p§ interior, 60'15.

Pildoras Orientales del Dr. Casasa. Retratos á 2 rs.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiere, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuestas exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarlos: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

CUANTOS PADEZCAN DE LA DOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, flujo de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc., deben usar

Elisir dentrífico Saint Serraint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa, en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarlos, todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES y demás humores así internos como externos: tenros, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa», en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarlos.»—Todo los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS.

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RA- CIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA», exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, flagelos, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA:

90

Fotografía Española-Americana

DIRIGIDA POR EL SEÑOR TORRES

PROFESOR DE DIBUJO Y PINTURA.

Rambla 1—Oliva—18
PALMA.

Con objeto de ahorrar al público las molestias que ocasiona el calor en la época actual y especialmente á la numerosa clientela que utiliza los servicios del citado establecimiento, ha dispuesto el Sr. Torres recomendar como las mejores horas para el despacho y para obtener una buena fotografía, desde 8 a 9 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde, aunque en una y otras esté el tiempo nublado ó despreciable.

Se garantiza el parecido y se ofrece toda la perfección que hasta hoy alcanza el arte de la fotografía.

TRASLADO

del almacén de máquinas para coser

WERTHEIM

Este establecimiento conocido por CASA BANQUÉ desde su fundación en esta Capital, se ha trasladado al núm. 36 de la calle de Odon-Colom, en la misma acera de este establecimiento.

Las máquinas WERTHEIM no tienen rival y así lo han reconocido cuantas personas se sirven de ellas.

A los Agricultores.

Gran vivero de árboles frutales.

En Luchmayor y sitio de nominado «El Puig de Buniferri», terreno seco, en contra un gran variedad de almendros, albaricoqueros, ciruelos, membrillos, melocotoneros, granados y peros para el trasplante é injerto.

Para tratar, dirigirse á su propietario Gregorio Car, calle del Cementerio, número 3, en dicho pueblo.

A los maestros.

Se venden colecciones encartadas de carteles por Florez desde 24 hasta 40 reales en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

CURACION SIN OPERAR MAL DE PIEDRA

Estrecheces, Catarros, y todas las enfermedades de la **Vejiga, Próstata, Uretra, Retencion é Incontinencia de orina, Pérdidas seminales, Impotencia, Esterilidad, Irritaciones** y todas las manifestaciones **Humorales, Nerviosas Contagiosas** de las **Vías urinarias.**—Curacion radical con el Especifico Americano **TOMPSON.**—Frasco 24 reales.—Facil medicación.—La dolencia mas aguda es aliviada á la 2.ª toma.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro á F. MATEOS Director del **GABINETE MEDICO NORTE AMERICANO,** Rambla de Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis..... 45

Calle de la MISION número 15.

ACADEMIA

de la Juventud Católica.

Los que deseen asistir, durante el próximo curso a las clases de piano, solfeo, caligrafía, teneduría de libro, francés, italiano, inglés, alemán, y primer curso de Derecho (ya hace tiempo anunciadas) que se darán en esta Academia, tengan la bondad de escribir su nombre y domicilio en las correspondientes listas que estarán de manifiesto en la Secretaría desde hoy hasta el día 28 de las 10 de la mañana á 1 de la tarde y de las 4 a las 10 de la noche, y enterarse de los días y horas en que se darán las clases, los profesores que las explicarán, y los honorarios que deben satisfacerse, lo cual está fijado en cada una de las mencionadas listas.

Palma 16 Octubre 1884.—P. A. de la J. D.—El Secretario, N. Dameto.

Compañía Catalana

DE VAPORES TRASATLANTICOS.

El 3 de Noviembre saldrá del puerto de Barcelona el vapor

SANTIAGO

para PUERTO-RICO Y HABANA.

Admite carga y pasajeros.

Los fletes y pasajes de esta á Barcelona y el tránsito en dicho punto son de cuenta de la Compañía.

Se suplica á los señores pasajeros y cargadores anticipen sus pedidos para comprometerles plaza y cubida.

Se despacha en Palma, plaza Copiñas, n.º 5 entresuelo.

ACADEMIA COMERCIAL

bajo la dirección de D. PEDRO ALCOVER

Quedará abierta desde 1.º de Noviembre próximo para la enseñanza de las materias comprendidas en el siguiente grupo y demás que requiera la preparación especial de los que se dediquen á cualquiera de los ramos de comercio.

Lecciones teórico prácticas de cálculos mercantiles y operaciones de Banca-Teneduría de libros-Legislación mercantil, de Aduana, del Timbre y de Consumos-Idiomas-Cálculo algebraico-Gramática castellana y redacción de documentos comerciales.

La explicación de las asignaturas correrá á cargo de los Sres. D. Juan Alcover, D. Emilio Figuera, D. Luis Martí, Don Joaquín Fiol y Bauzá y D. Pedro Alcover.

Para más informes dirigirse á la casa núm. 1-3.º de la calle de Sto. Domingo.

Al público

Por un precio módico se vende una máquina de coser en muy buen estado. En esta imprenta darán razon.

GRAMÁTICA

Francesa-Española

para aprender segura y rápidamente á leer, hablar y escribir correctamente el francés,

por D. ANGEL MATHIEU,

ex profesor de literatura francesa y ex-director del colegio CHARLEMAGNE en Lyon (Francia.)

Se halla de venta en la imprenta de Pedro José Gelabert.

PRECIO: 6 PESETAS.

Los señores y familias que deseen aprovechar las lecciones del autor, naturalmente ventajoso para sus discípulos, pueden dirigirse calle de Arabi 21, entresuelo, donde el mencionado Profesor tiene tres cursos, facultativamente diarios ó al menos, abiertos á las horas siguientes: de las 12 á 1; de las 3 á las 4; y de las 5 á las 6. Para también lecciones á domicilio.

LECCIONES DE VIOLIN

bajo la dirección de don Francisco Montís.

Se dan á domicilio y en su casa calle del Mar 15, 1.º

Gratis para los pobres.

COMPANIA CURTIDORA

é Industrial.

Acordado por la Junta de Gobierno de esta sociedad el pago de tres pesetas por acción á cuenta de beneficio del corriente ejercicio se avisa á los Sres. accionistas se hará efectivo dicha cantidad todos los días laborables de 12 á 1 de la mañana en las oficinas de la compañía.

Palma 20 Octubre 1884.—Por la Compañía Curtidora é Industrial.—El Administrador, Cosme Bauzá.

Altas y Bajas

DE

CONTRIBUCION INDUSTRIAL.

Véndense en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

LA ISLEÑA

Empresa á vapor.

E. vapor

PALMA

saldrá de este puerto para los de Barcelona y Marsella el martes 28 de los corrientes á las 4 de la tarde.

Admite carga y pasaje para ambos puntos á precios sumamente módicos.

Se despacha calle de Marina n.º 3.º. NOTA. La carga se recibe á la última esplanada del muelle donde el buque estará atracado.

Alquiler.

En la calle del Socorro, núm. 104, hay una tienda para alquilar, muy grande que puede servir por fábrica ó taller y reúne todas las comodidades. En la misma darán razon.

PIENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico

Nuevas tablas comerciales

DE LOS SRES. PHILIPP Y C.º

Fabricantes de lencería y pañolería en Belfast, Irlanda.

Se halla en prensa la cuarta edición de esta interesante obra, que ha de ser muy útil é instructiva para el comercio en todos sus ramos. Además de reunir numerosos datos estadísticos, contendrá tablas de equivalencias de precios y medidas aplicables á 1.100 países, distritos é islas diferentes.

Esta obra, de reconocida utilidad para la industria y el comercio, ha sido dedicada al Sr. Presidente del Ministerio inglés, Mr. Gladstone, en virtud de lo cual, los autores han sido favorecidos con el siguiente Mensaje Oficial.

«Presidencia del Ministerio.—Londres 7 de Agosto 1884.

SEÑORES: He recibido instrucciones del Sr. GLADSTONE para dar á W. gracias por su carta, y decirles que es su voluntad se lleve á cumplimiento con toda discreción la dedicatoria que W. me ofreció de sus TABLAS COMERCIALES.

Quedo, señores, verdaderamente muy fiado, HORACE SEYMOUR.

Dirigido á los Sres. PHILIPP Y C.º, fabricantes de Lencería y Pañolería en BELFAST, Irlanda.»

El Agente de los Sres. PHILIPP Y C.º, en Palma es don Juan Gonzalez Constant calle de la Paz n.º 35, 2.º

Se desea vender varios muebles con camas y colchones, Fuente de las Tortugas, n.º 110.

La corbeta italiana PEPPINA de 900 toneladas, saldrá de este puerto para el de NUEVA ORLEANS el lunes próximo, admitiendo carga y pasajeros. Informaran D. Manuel Solas, Apuntadores 35.

El Vino de la SALUD

DE BINISALEM Y CONSELL.

El dueño del establecimiento de la RAMBLA núm. 20, frente al huerto del Sol, da las mas expresivas gracias á los Señores habitantes de esta Capital, por el celo que demuestran en honrar con su asistencia el género de dicha localidad, pues si bien en días pasados se les ofreció buenos caldos en esta fecha creemos que son mas generosos y de icados al estómago, por no contener agua ni materia nociva, mas que el zumo de la propia uva; y por lo tanto se da á los Señores consumidores la facultad de que pueda ser revistado por los Señores Químicos, que bastante lo entienden en dicho ramo.

PRECIOS, á 11, 16 y 20 cénts. de Escudo Litro.

Rambla 20, frente al huerto del Sol.

CASA LE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal.

Se alquilan habitaciones amuebladas, y sin amueblar á precios muy baratos.

Se sirven comidas á precios convenientes. Trabajo esmerado y económico. 148

Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremio. Se venden en la imprenta de este periódico á precios baratísimos.

MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica á Mallorca por Alfredo Morel-Patio traducida por Joaquín Fiol y Bauzá.

Se vende á cuatro reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.